

Taller de partes interesadas de IFSF

DECLARACIÓN DE RESULTADOS

29 y 30 de abril de 2024

Más de 150 delegados de 35 jurisdicciones, organizaciones regionales e internacionales y agencias donantes se reunieron en París, el 29 y 30 de abril de 2024, en el Taller de partes interesadas de Inspectores Fiscales sin Fronteras (IFSF) 2024. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), que codirige la iniciativa IFSF, organizaron conjuntamente este acto.

El acto comenzó con la presentación del Informe anual de IFSF 2024 por parte del secretario general de la OCDE, Mathias Cormann, y del administrador del PNUD, Achim Steiner. El Informe anual refleja el importante impacto de IFSF: países de todo el mundo han recaudado más de 2300 millones de dólares estadounidenses y han liquidado más de 6000 millones de impuestos, gracias a la asistencia que ha prestado la iniciativa desde el principio. En particular, los países africanos han liderado el impacto sobre los ingresos, lo que demuestra el éxito de la colaboración entre IFSF y el Foro Africano de Administración Tributaria (ATAF, por sus siglas en inglés), cuyos considerables resultados se han sentido en todo el mundo, en América Latina y El Caribe se han liquidado cerca de 900 millones y, en la región Asia y Pacífico, se han recaudado alrededor de 300 millones. El impacto de IFSF va más allá del aumento de los ingresos. El secretario general de la OCDE, Cormann, reflexionando sobre el éxito de IFSF, ha señalado: *«De cara al futuro, seguiremos construyendo nuestro éxito, en particular, apoyando la aplicación eficaz del enfoque de los dos pilares, a fin de lograr un reparto más justo de los beneficios y los derechos de imposición».*

Durante el taller, los participantes debatieron acerca de las oportunidades que ofrece IFSF en el cambiante panorama de la tributación internacional y se refirieron a los éxitos y los desafíos que plantean las actividades de la iniciativa en el contexto de la cooperación multilateral. Los participantes pusieron de manifiesto el papel fundamental que desempeña IFSF apoyando a los países en la movilización de sus recursos internos, necesarios para lograr un desarrollo sostenible.

Participantes de varias regiones hicieron referencia a como los programas de IFSF han apoyado reformas en las administraciones tributarias, en concreto en ámbitos como los precios de transferencia y las investigaciones de delitos fiscales. Estos esfuerzos no solo han reforzado los conocimientos técnicos de los funcionarios de la administración tributaria, sino que también han permitido un importante aumento de los ingresos gracias a unos mejores mecanismos de inspección e investigación. El enfoque práctico y de colaboración de IFSF se ha traducido en la mejora del aprendizaje mutuo y la intensificación de la cooperación entre los países, que ejemplifican el papel que desempeña IFSF en el avance de las políticas fiscales internacionales y el apoyo a las jurisdicciones en desarrollo para que consoliden sus capacidades tributarias.

Las partes interesadas subrayaron la importancia que tienen las interacciones personales en el fomento de la confianza y el desarrollo sostenible de las capacidades. Las delegaciones también señalaron la consolidación de las capacidades de gestión tributaria a largo plazo y los ingresos, así como el interés regional que han suscitado sus respectivos compromisos con IFSF.

Durante las sesiones, los participantes concluyeron que los programas de IFSF son un medio eficaz y acertado para reforzar la cooperación internacional en materia tributaria, fortalecer y desarrollar las capacidades y movilizar los recursos internos.

Principales resultados de los debates entablados durante la reunión y próximos pasos:

- Varios países están estudiando la posibilidad de solicitar a IFSF una asistencia técnica complementaria, por ejemplo, para la aplicación del impuesto mínimo mundial, que refleje sus prioridades y reformas internas.
- El apoyo gubernamental de alto nivel es esencial para garantizar el éxito del programa, en particular, mediante la asistencia para la realización de inspecciones eficaces.
- El aprendizaje mutuo y la colaboración internacional permiten a las administraciones anfitrionas adquirir conocimientos de diferentes marcos normativos y ámbitos regionales.
- El firme compromiso con la asistencia Sur-Sur es fundamental para ayudar a las jurisdicciones a consolidar sus capacidades de gestión tributaria e impulsar un sistema fiscal más equitativo y sostenible.
- Retener al personal sigue siendo uno de los principales desafíos para mantener las capacidades a lo largo del tiempo, que puede abordarse mediante la creación de grupos de expertos y de incentivos al desarrollo profesional.